

### EL COMUNICADO OFICIAL

#### A LAS VEINTE DE AYER

Salamanca.—Parte oficial de guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día de hoy:

Sin novedad en los frentes de los Ejércitos.

Salamanca, 14 de noviembre de 1937. Segundo Año Triunfal.

De orden de S. E.—el General Jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno*.

#### Patriótico acto de los periodistas zaragozanos

Zaragoza.—Ayer al mediodía los periodistas zaragozanos celebraron un importante y patriótico acto, en el de hacer entrega a la Asociación de la Prensa de Zaragoza al Subdelegado Regional de Prensa y Propaganda del Estado de un cheque de mil pesetas para que se hiciera llegar al Generalísimo, con la finalidad de que el Caudillo premie alguno de los muchos hechos meritorios llevados a cabo por nuestros soldados o milicianos.

Hizo la entrega en nombre de la Asociación de la Prensa el director de la *Hoja Oficial del Lunes*, quien patentizó el deseo de los periodistas de Zaragoza, de intensificar su contribución intelectual, moral y económica al Glorioso Movimiento Nacional.

El Subdelegado del Estado para Prensa y Propaganda ensalzó la conducta de los periodistas zaragozanos, el cual hizo votos por el rápido y definitivo triunfo del Ejército español. Terminó dando un viva al Ejército victorioso y a Franco, vivas que fueron contestados con todo entusiasmo por los periodistas.

#### Concha Espina en San Sebastián

La ilustre novelista Concha Espina ha llegado a San Sebastián. Durante el año largo que pasó en su finca de Santander, atenuada por las hordas marxistas, tuvo temple y ánimo para escribir magníficas páginas, con su estilo peculiar y admiración, que pronto serán conocidas por sus muchos lectores.

#### El monumento a Calvo Sotelo

Mañana, 16, se iniciará en el teatro Victoria Eugenia de San Sebastián la campaña pro suscripción para el monumento a Calvo Sotelo, protomártir de España.

Los oradores anunciados son Ramón Sierra, director de *Diario Vasco*, Tito Menéndez y Esteban Bilbao.

#### Disturbios en Madrid

Londres.—Rumores no confirmados aseguran que en Madrid se han producido disturbios durante una manifestación de mujeres que pedían la paz y alimentos. Según informes de Perpiñán, la fuerza armada de Madrid disparó sobre las manifestantes, causando algunos muertos e heridos.

#### Las minas submarinas

Toulouse.—El día 10 de noviembre pasaron por Toulouse diez oficiales y suboficiales especializados en el traslado de minas submarinas.

El día 11 lo hicieron también cuatro checoslovacos especialistas en industrias de guerra. Todos estos extranjeros se dirigieron a la zona roja.

#### Companyns en París

París.—Luis Companyns, durante su estancia en esta capital, se mueve con gran reserva, haciendo todo lo posible para que sus actividades pasen desapercibidas. A pesar de ello Companyns no ha podido evitar que se hable del objeto de su viaje a la capital de Francia, que consiste en hacer presión cerca del Gobierno del Frente Popular Francés y de los grupos políticos sobre la necesidad de una ayuda urgente de todos los elementos franceses simpatizantes con los rojos a menos que se quiera obligar a los bolcheviques españoles a renunciar a pedir un armisticio.

### CRÓNICAS DEL FRENTE

#### CARA AL MADRID ROJO

Hace más de un año que los Ejércitos del Generalísimo Franco acechan el Madrid rojo. Gestas magníficas se realizaron en el empeño de liberar a la capital de la Nación. Alto del León. Somosierra. Ciudad Universitaria. Y tantos y tantos hechos victoriosos de los soldados de España. Cientos y miles cayeron cara a la meta añorada y sus ilusiones de liberar al Madrid rojo quedaron segadas por una muerte gloriosa en aras de unos ideales sagrados.

Desde este sector del frente madrileño donde el Batallón «Cruces Negras de la Victoria» se encuentra, se nos ofrece un espectáculo magnífico a nuestros ojos. Pueblos castellanos, muchos de ellos casi destruidos por la canalla roja, aparecen en medio de la inmensa llanura de Castilla. Fresnedillos de la Oliva. Navalagamella. Valdemorillo. Quijorna. Brunete. Villanueva del Pardillo. Villanueva de la Cañada. Al otro lado, a nuestra izquierda, macizos montañosos. Cerro de San Benito. «La Machota», tras la cual se oculta El Escorial. Lomas de Peguerinos. Al fondo los picachos rocosos del Guadarrama, ya cubiertos de blanca nieve. Y frente a nosotros yérguese altanero el Madrid rojo, con sus edificios magníficos, sus avenidas regias... pero sin su casticismo peculiar sustituido ahora por la sombra trágica de la miseria, del crimen y de la guerra. Aunque externamente parece el mismo, no lo es. Milicianos que se pasan a nuestras filas lo atestiguan. El Madrid realmente español, siempre alegre, es hoy la guardia del moscovismo internacional, es el doir constante producido por los zarpazos de la fiera roja. ¡Pobre Madrid! Desde nuestras trincheras lo compadecemos. Aquí que en medio de las palas enemigas respiramos un ambiente de franco espolio, llenos de espiritualidad, vemos que nos llegan a través de los parapetos rojos la tragedia horrible que está viviendo esa población hermosa que se llama Madrid.

Frente a él y en espera de la orden de avance sobre la capital de España, los «Cruces Negras» con los demás soldados y voluntarios españoles siguen en su puesto, rechazando intentos rojos, aguantando las inclemencias del tiempo, en esta vida monótona que es en la guerra la defensa de una posición. Como siempre su espíritu magnífico viene a contribuir al esplendor de la labor callada y abnegada que estos bravos muchachos están realizando en los frentes de combate.

Cara al Madrid rojo, frente a él esperamos ese momento anhelado por todos y que no tardará en llegar. Su liberación. Y entonces al son de las trompetas del Ejército victorioso y bajo el pabellón rojo y guada de la España Imperial que renace, volverá a ser de nuevo la capital de la Nación y el Madrid auténtico, español, alegre y castizo que sepa encarnar la grandeza espiritual de este Movimiento liberador y salvador de la Patria.

M. CABALEIRO GOAS.

En «La Sponja». — (Madrid) Noviembre. 1937. II Año Triunfal.

EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍAS

San Sebastián.—Continúa con gran éxito de público y Prensa la exposición de fotografías de lo que fué el frente del Norte, organizada por la Subdelegación del Estado para Prensa y Propaganda de Guipúzcoa.

¿Detención del general Pozas?

París.—Un periódico de esta capital asegura que el Gobierno de la Generalidad de Cataluña ha ordenado la detención del antiguo jefe del Ejército rojo de Aragón general Pozas, que ha sido sustituido por el general rojo ascendido recientemente por el Gobierno de Valencia.

¡LABRADOR! ¡CAMPE-SINO! Cuanto más fuerte sea un Estado, más amparo encontrará en él. Entrega toda la CHATA-RRRA que tengas para robustecer su economía.

### TEMAS DE ACTUALIDAD

#### PASO DE INGLATERRA

El reconocimiento de la beligerancia al Gobierno de Franco por Inglaterra, enviando a nuestra zona representativas comisiones para la defensa de los intereses comerciales y de navegación, así como la de los súbditos de este país que residen en España, representa un hecho rotundo de la política exterior de la España nacional, y un paso decisivo hacia el reconocimiento de la justicia, la razón y el derecho que encarna la figura de nuestro Caudillo, al frente de las únicas fuerzas auténticamente españolas.

Es digno de notar que al triunfo de las armas nacionales se une el triunfo de la razón de una conducta, de una política y de una organización. La España de Franco puede ofrecer al mundo un tono de vida y de procedimiento de gobierno que se ajuste a las normas más estrictas que deben regir en las naciones civilizadas.

El equívoco que manejaba el Gobierno rojo se ha derrumbado, y no solo a impulso de las armas sino a impulso de las ideas y los principios. Inglaterra, remisa en el reconocimiento de esta realidad, ha optado al fin, por una decisión inevitable, y es de esperar que, tras de ella, todos los países de Europa y de América sigan este camino, en el que han de encontrar a nuestro Gobierno siempre dispuesto a la comprensión, la cordialidad y la mutua inteligencia, dentro de los fines que representan los postulados que hemos defendido en esta guerra. Algún día, tras el reconocimiento pleno, se nos hará la justicia que merece nuestro esfuerzo. La de que nosotros hemos librado a Europa del peligro más inminente que corría su civilización. Una vez más, España ha sido el cierre de una bárbara invasión que amenazaba a los hombres, las cosas y las instituciones históricas.

La actitud de Inglaterra representa otra gran victoria de Franco. El Gobierno rojo que, de hecho, es un Gobierno sitiado por las tropas nacionales, comienza también a ser un Gobierno sitiado en la esfera internacional por las grandes Potencias.

Sociedad General Gallega de Electricidad

PAGO DE CUPONES

Se participa a los tenedores de valores de esta Sociedad que a partir del 15 del corriente, se procederá al pago de los cupones siguientes:

Núm. 49 de Obligaciones al 6 por 100 emisión de 1923

Corresponde percibir al obligacionista un líquido de 6,30 pesetas una vez deducidos los impuestos establecidos por las Leyes vigentes.

Núm. 42 de Bonos al 6 por 100 emisión de 1926

Contra este cupón se pagará un líquido de pesetas 6,45 ya deducidos los excesos de gravamen a que se refieren las Leyes de 11 de marzo de 1932 y 19 de junio de 1936 en sus disposiciones transitorias.

Núm. 25 de Obligaciones al 6 por 100 emisión de 1930

Percibirá el obligacionista un líquido de pesetas 6,40 deducidos los impuestos correspondientes.

CENTROS AUTORIZADOS

Esta operación podrá realizarse en las Oficinas de la Sociedad, en La Coruña, Ferrol, Santiago, Villagarcía, Pontevedra, Vigo y Orense, o en las Casas Bancarias: Banco Pastor, en La Coruña, Ferrol, Lugo, Orense, Vigo y Pontevedra; Hijos de O. Impio Pérez, en Santiago y Villagarcía.

A tenor de lo dispuesto por el Decreto 119 de la Junta de Defensa Nacional, inserto en el *Boletín Oficial del Estado* de 22 de septiembre de 1936, cuando los títulos no se hallen depositados en una guía establecimiento bancario con anterioridad al 19 de julio de 1936, deberán ser presentados en los referidos Centros para acreditar la tenencia anterior a la legítima adquisición posterior a la fecha indicada.

La Coruña, 13 de noviembre de 1937.—El Vocal Secretario, *Demetrio Salorio*

PEQUEÑUELOS VASCOS

VUELVEN A SUS CASAS

Bilbao.—A las seis y cuarenta y cinco de la tarde llegó a Eibar el tren que transporta a los niños vascos, en cuyo andén se encontraban las autoridades locales y el subdelegado en Vizcaya para Prensa y Propaganda, quien se incorporó al coche donde viajaban los comisionados ingleses, saludándoles en nombre de la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda.

En las estaciones del trayecto los andenes aparecían ocupados por miles de personas, al frente de las cuales se hallaban las Milicias Nacionales con bandera y música, tributando al paso del tren grandes ovaciones a los recién llegados, interpretándose el Himno Nacional y terminándose con los gritos de ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco!

La llegada a Durango fué apoteósica. El pueblo en masa con el alcalde a la cabeza y las Milicias uniformadas, con bandas de música interpretando el Himno Nacional al entrar el tren en aguas.

El recibimiento fué inenarrable, teniendo necesidad de retrasar la salida para que el pueblo pudiera exteriorizar su gran entusiasmo.

En otras estaciones también el recibimiento fué magnífico.

En Bilbao esperaban al tren las autoridades militares, civiles y eclesiásticas y jefes de Milicias con el delegado de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

Monseñor Antoniuti pronunció un olozante discurso, contestándole el gobernador en nombre del pueblo de Vizcaya.

A las puertas de la estación se hallaban preparados cinco tranvías, a los que fueron subiendo los niños.

En el tranvía central marchaba la Comisión inglesa con asesor especial de la Junta de Menores.

Al arrancar los tranvías se interpretó el Himno Nacional por dos bandas de música, organizándose seguidamente las caravanas que abrían marcha, con puestas de la Sección de Ciclistas, la Banda de trompetas y tambores, de música de la Santa Casa de Misericordia y una centuria de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., con antorchas.

Dando escolta a los dos lados de la caravana marchaban los Flechas y Pelayos cerrando la comitiva cincuenta abanderados de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S., con la enseña nacional y banderas de milicias.

Al ponerse en marcha las bandas de música enararon alegres pasacalles, cantando los himnos de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. y Oria-Mendi.

La muchedumbre se agolpó en las aceras esforzándose por romper el cordón de los guardias.

Durante todo el trayecto la muchedumbre se enroquecía gritando ¡Franco! ¡Franco! ¡Franco!

Los tranvías atravesaron todo Bilbao, llegando al edificio de la Subdelegación del Estado para Prensa y Propaganda, donde se había preparado a los niños una exquisita merienda, servida por las señoritas de Auxilio Social.

La Subdelegación se hallaba adornada con guirnaldas y la bandera nacional, destacando el retrato del Generalísimo sobre un fondo de yugo y flechas y el emblema de la Delegación de Prensa y Propaganda.

En el rellano de la escalera aparecía el busto del Generalísimo.

Los niños, después de la merienda, fueron entregados a sus padres. Previamente se les había regalado juguetes y bolsitos de caramelos siendo testigo de la entrega la Comisión inglesa.

Bruno Mussolini, en Roma

Roma, 14.—Ha llegado a esta capital el aviador Bruno Mussolini, a quien algunas agencias extranjeras de información habían dado por muerto en un accidente de aviación.

El hijo del Duce había estado ausente por asuntos particulares.

### LO QUE DICE 'LE MATIN'

#### NOBLE ADVERTENCIA

París.—*Le Matin* de ayer, decía lo siguiente en un editorial de primera plana y a cuatro columnas:

«Imaginad por un instante que los rebeldes en España sean los social anarquistas y que los gubernamentales son los nacionales. Imaginad que los rebeldes social anarquistas ocupan las cuatro quintas partes del territorio español y que los gubernamentales nacionales no ocupan más que la quinta y se ven obligados a trasladar de una ciudad a otra la capital. Imaginad eso y preguntad a nuestros marxistas si opondrían escrúpulos jurídicos para que se establezca contacto con los vencedores y dueños del país.

La verdad es que nuestros ideólogos se alimentan de la legalidad como los peces de una manzana; lo que constituye el todo para ellos es el interés de su mira internacional. Para asegurar el triunfo del prurito internacional, serían capaces de hacer batirse hasta el último francés. Añadid que estos malos pacifistas son los jugadores. En la sangrienta partida española, no han cesado de hacer trampas, y ahora que pierden rechinan los dientes.

La cosa, por lo tanto, es bien sencilla: no os metáis en riñas a las que os llamen. Y si tomáis parte, no os debe extrañar que recibáis golpes.»

Las Juventudes Hitlerianas en Toledo

Toledo 14.—A las diez y media de la noche del sábado ha llegado a esta ciudad la comisión de Juventudes Hitlerianas que recorren la España nacional.

Fueron recibidos en la Jefatura de Falange Española Tradicionalista y de las Jons, autoridades militares, civiles y miembros de F. E. T. y de las Jons.

Después de obsequiarlas con una cena íntima al final de la cual se brindó por España y Alemania cantándose el himno alemán, los huéspedes de honor y las autoridades se dirigieron al Teatro Rojas, en donde se celebró una fiesta en su honor.

En el vestíbulo la banda de F. E. T. y de las Jons interpretó el himno alemán pasando los expedicionarios y sus acompañantes entre una doble fila de cadetes y flechas hasta llegar a los puestos de honor que se les habían dispuesto.

El teatro se halla adornado con profusión de banderas nacionales alemanas, italianas, portuguesa y julfianas, presentando un aspecto brillantísimo y asistiendo al acto todos los elementos representativos de la vida de la ciudad.

En uno de los palcos se hallaba el general Asensio acompañado por el jefe de la expedición de otros jóvenes hitlerianos y del jefe provincial de F. E. T. y de las Jons.

La organización «Teatro de la Falange», representó interantismos cuadros nacionales con canciones típicas y selecciones de zarzuelas.

La banda de la Legión interpretó en los entre actos música española.

Terminó la fiesta interpretándose los himnos alemán, italiano, Oriandini de F. E. T. y de las Jons, Legionario y Nacional, con estruendos y emocionantes vítores a Alemania, Hitler, España y Franco.

Los expedicionarios se alojaron en la Comandancia Militar.

Descubrimiento de una lápida

Sevilla, 14.—Esta mañana ha sido descubierta una artística lápida que lleva el nombre del General Mola y los escudos del Arma a que perteneció y el de Sevilla.

Al acto asistieron las autoridades, y el Alcalde pronunció un discurso en elogio del ilustre General.

En el momento de descubrirse la lápida, las Bandas del Requeté y de Falange interpretaron sus himnos respectivos.

El Alcalde ha enviado un telegrama a la señora viuda del General Mola, saludándola y dándole la cuenta del homenaje celebrado en Sevilla.

### ANDANZAS DE MANOLO

#### HACIA LA FRONTERA

Perpiñán.—Según confidencias que llegan de Valencia y Barcelona, Azaña se niega terminantemente a trasladarse a Barcelona, como lo ha hecho el comité rojo.

Parece ser que Azaña ha dicho que no está dispuesto a que se le tenga secuestrado y bajo una constante amenaza, como anteriormente se le tuvo en el Santuario de Monserrat, donde pasó muchos sobresaltos y amarguras.

Según se afirma, Azaña está dispuesto a ir a cualquier localidad de Cataluña que no sea Barcelona y que esté lo más cerca posible de la frontera, con objeto de poder internarse de vez en cuando en Francia y poder pasear al aire libre sin temores ni inquietudes.

Parece ser que el Gobierno Negrín Prieto ha juzgado conveniente instalar algunos Ministros en Puigcerdá. Si esto se confirma, seguramente Azaña se decidirá a su residencia de Puigcerdá.

¡Vía libre para D. Indal

Puigcerdá.—El ministro rojo Prieto, en sus últimas visitas oficiales a la Cerdeña española, solicitó de las comisiones francesas que fueron a visitarle la continuación de un terrer rail de la línea Puigcerdá a Barcelona, para que el tren francés pueda llegar hasta la capital catalana, cosa que es actualmente imposible, por ser más estrecha la vía francesa que la española, rogándoles que respondan urgentemente a la petición formulada, por ser un asunto de gran importancia para la República española.

Aunque la contestación se desconoce, ha debido ser favorable, ya que la suspensión de los trabajos para construir almacenes subterráneos que se efectúan en Puigcerdá, sólo puede responder a una respuesta afirmativa.

Pilotos gastronómicos

Perpiñán.—Los pilotos de los aviones bolcheviques destacados en Figueras, de quienes se ha hablado en otras informaciones, causan el estupor y la envidia de sus compañeros de hospedaje y de los desventurados habitantes de la capital del Ampurdán, que cada día ven más difícil el problema de asegurarse una mala comida.

Los mencionados pilotos bolcheviques en una sola comida llegaron a consumir una docena de huevos por cabeza y salchichón típico del país y butifarra por valor de 300 pesetas.

La guerra chino-japonesa

Tokio.—El Gobierno ha decidido someter a la Dieta, en su próxima reunión, en enero, el proyecto de movilización de todos los recursos del país en beneficio de la guerra.

Se señala que la ley de movilización de industrias de guerra significa de momento dicha movilización general de los recursos del país. Y que ésta será inmediatamente realizada sin esperar la reunión de la Dieta.

Pekin.—Se sabe que Mongolia ha acordado enviar en socorro de los chinos ocho brigadas de voluntarios mandadas por oficiales soviéticos.

El mariscal Blicher asistió al Consejo de guerra mongol, en el que se adoptó esta determinación.

Londres.—Comunican de Shanghai que el corresponsal del *Daily Telegraph* en aquella capital, ha fallecido a causa de la herida que le produjo una bala de ametralladora al alcanzarle en el momento en que observaba el desarrollo de las operaciones militares para la toma de Naukau.

Con esta nueva víctima, el número de súbditos británicos que han fallecido en los combates de Shanghai se eleva a diecisiete.

Shaughai.—El general Matsui, comandante en jefe del Cuerpo de fuerzas expedicionarias japonesas, ha declarado ante los representantes de las agencias de información extranjeras que cuando hacía dos meses salió de Tokio, creía que había de ser mucho más fácil su colaboración con los representantes de las demás potencias, con lo cual hacía alusión



principalmente a las autoridades de las concesiones extranjeras.

El general dijo después que daba mucho de que las concesiones internacionales observasen una justa neutralidad, según lo que Japón entiende por neutralidad.

Más adelante hizo saber que el Japón se halla decidido a tomar las medidas necesarias para evitar que ciertas intervenciones pudieran perjudicar las operaciones militares. Por lo demás, dijo, la residencia que presenta China en Nankin es completamente inútil, pues en un par de días habrán sido vencidos todos los obstáculos. Sin embargo, terminó diciendo, hasta dentro de un mes no se habrá restablecido por completo la tranquilidad en Shanghai.

NOTICIAS

Tuvo lugar ayer la celebración de la primera Asamblea Diocesana de la Juventud Femenina de Acción Católica, asistiendo delegaciones de la mayor parte de los centros parroquiales de esta diócesis.

Por la mañana, a las ocho, tuvo lugar en la iglesia de San Martín una solemne Misa de comunión.

A las diez, la apertura de la Asamblea en el salón de actos de la Enseñanza, presidida por doña Mercedes Bocch.

Ejecutó el canto del «Veni Creator» y después de breves palabras de salutación, leyó por la secretaria el reglamento y la memoria y el balance de cuentas por la tesorería.

Tratóse luego de la elección de juntas interparroquiales.

Por la tarde, a las cinco, volvió a reunirse, dándose cuenta de los informes de los centros parroquiales y se discutió la proposición referente al tanto por ciento de los centros parroquiales.

Poc último habló la señorita de Bocch, felicitando a los asistentes por su espíritu y celo en el desarrollo de esta obra, recomendando unión para llegar al logro de las aspiraciones perseguidas.

En el libro de nacimientos del Registro Civil inscribiéronse los nombres de José Pedrido Fernández, María Cristina Quintás Brage, Manuel Antonio Castiñeiras García y Alfonso Carlos Dongil Alvarez.

El gobernador militar de Orense impuso una multa de quinientas pesetas al fotógrafo «Pacheco», por tener expuesta en su escaparate una fotografía de uno de los funestos diputados marxistas.

Después de un largo viaje por las más importantes poblaciones de la España liberada, al servicio de D. Carlos Rubio Robles, regresó a Santiago el competente chófer D. Francisco Garabal.

El Sr. Rubio es propietario de la importante ferretería establecida en Málaga «El Candado».

El Pleno de la Comisión gestora municipal de Coruña acordó por unanimidad la cesantía y separación del cargo, del arquitecto D. Antonio Tenreiro Rodríguez.

Dejó de existir en el Hospital Militar de San Cayetano, José Ullán Barreco, legionario, de Pereira de la Rivera (Salamanca).

Contrajeron matrimonio en este término municipal Manuel Ramos Pereira con Elvira Pérez Pallares; Ramón Mallou Fernández con Elvira López Lois, y Luciano Solar Tato con María Peña Alvarez.

Pasado mañana en el aula número 1 de la Facultad de Filosofía, pronunciará la última conferencia de las a él encomendadas el Dr. Abelardo Moralejo Laso. Versará sobre «El castellano en el siglo de oro, de Cervantes a Góngora».

Para el caso de que haya que alojar prisioneros de guerra en Pontevedra, para realizar obras provinciales, el Ayuntamiento facilitará a la Diputación el local que ocupó la fábrica de curtidos de los señores de Echevarría, inmediato a la Plaza de Abastos.

En la Comisaría de Vigilancia fueron denunciados: José Piñeiro, por retener cuatro cuarenta y cinco contra la voluntad del dueño siendo éste —el decañante— Emiliano Rey Fernández; y, varios chicos, por herir levemente a José María Moure Iglesias, de 14 años, vecino de la calle del Espiritusanto, 49, de esta ciudad.

Por resolución de la Secretaría de Guerra pasa a la situación de «Procesado» el brigada de Carabineros, D. Miguel Torrón Fernández.

A consecuencia de las heridas recibidas en la cabeza falleció en Ferrol la anciana Josefa Couso Sierra, que hace días al salir de su casa, fué atropellada por un automóvil.

Por no contribuir o hacerlo con cantidades desproporcionadas a su situación a la recaudación del «Plato Único» y «Día sin Postre», el señor gobernador civil ha sancionado a los vecinos del Ayuntamiento de Aranga con las siguientes cantidades:

Mil quinientas pesetas a Antonio Cabanas Golpe. Mil a Manuel Tizón Roca. Quinientas a Manuel Vidal Freire. Quinientas a Andrés Castelo.

Recibió sepultura en el Cementerio general el cadáver de doña Francisca García Méndez, que falleciera el sábado, a los 54 años de edad.

En los montes de la Graña, de Ferrol, fué detenido el ex-guardia municipal intérprete, Manuel Rodríguez Sánchez, que al igual que otros significados extremistas, se hallaba huido a raíz de la iniciación del glorioso movimiento nacional.

Al mencionado ex-guardia se le ocupó una pistola con su correspondiente cargador y varias cápsulas.

Cuando conducía un carro de buyes propiedad de su padre, el chico de 10 años Alfonso Fraga Albor, espantóse uno de los animales al vehículo uncidos y caíó sualmente hirlió al conductor; éste fué asistido en el cuarto de urgencia del Hospital General de heridas de pronóstico menos grave.

Deben presentarse en el Negociado de Quintas del Ayuntamiento: Ramiro Prieto López, Manuel Maroña Carballeira, Ramón Salgado Cidranes, Manuel Juncal, padre de José Juncal Ruanova; Manuel Suárez García, del reemplazo de 1931 por Santiago; Maximino García Vidal, del reemplazo de 1934, y doña Mercedes González Subías.

Con el fin de asistir a una junta de iniciativa de obras, acudirá mañana a la Coruña el alcalde de nuestra ciudad, D. Manuel García Diéguez.

En las inmediaciones de la villa de Guiriz, y en el lugar conocido por Fuente das Cobas, ocurrió un choque de dos camionetas, una que venía del lugar de Lavandeira, en Silleda, y otra que llevaba dirección contraria, que está al servicio de una fábrica de maderas sita en la parroquia de Troáns.

A consecuencia del aparato choche, resultó muerto uno de los ocupantes de la camioneta de dicha fábrica, llamado Manuel Campos Hervi, de 25 años, soltero, que era vecino de la parroquia de Troáns.

Ambos vehículos quedaron en el lugar del suceso con grandes desperfectos.

El Rector de la Universidad, a propuesta de la Sección Administrativa, ha resuelto que se considere prorrogados para el próximo ejercicio económico de 1933 los presupuestos escolares que han regido en el presente año.

Fuó nombrado director de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Coruña, D. Luis Arias Andreu.

A los 71 años de edad falleció en esta población D. Dolores Fernández Suárez, viuda de don Segundo Lado.

Subió al Cielo, en el lugar de Garabal, José M. Nogueira Castro, de cuatro meses.

«Tango Bar». Mañana en el Principal

Carlos Gardel, cuya silueta ha immortalizado la pantalla y cuya voz no ha logrado apagar la muerte, pues sigue vibrando a través de la pantalla, nos ofrecerá mañana, de nuevo el prodigio apasionado de su estilo, y la gama sentimental y emotiva de sus canciones inolvidables.

Paramount ha tejido en torno a la inspiración del famoso cantos del Plata, y tomando con nervio su música cáñida y sentida, uno de sus mas bellos films, en el cual un tema de amor y de pasión, es resaltado por la actuación del inolvidable Gardel y por el atractivo de la simpatía y belleza que caracterizan a Rosita Moreno.

«Tango Bar» animado por los más bellos tangos de Gardel y por la dulce feminidad de Rosita Moreno, será mañana martes, en la pantalla del Principal, un nuevo motivo de satisfacción para el público.—T.

Los Exploradores de España

A la hora anunciada tuvo lugar ayer la conferencia que sobre la «Promesa del explorador» dió en el domicilio social de esta Institución, el muy culto sacerdote D. Valentín Losada Vázquez, quien con elocuente palabra hizo ver a los reunidos, el significado y alcance de la misma, cuyos postulados están muy en consonancia con los actuales momentos, puesto que, los exploradores prometen cumplir sus deberes para con Dios y para con el Jefe del Estado, amar a la Patria, serle útil en todos los momentos y obedecer la ley del Explorador, en la que se han de basar para el mejor cumplimiento de sus obligaciones. Hace ver el orador el cariño que siente por esta Institución que ya conoce de antiguo, en la que no es la primera vez que toma parte en algún acto, como lo hizo cuando el Campeonato Nacional que se celebró en esta ciudad en el pasado mes de julio, en los que tuvo el honor de ostentar la representación del Excmo. Sr. Arzobispo y del Primado por encargo expreso de éstos, quienes, lo mismo que la Iglesia toda, ven con simpatía esta patriótica y cultural Institución que hace del niño no sólo un hombre fuerte de cuerpo, sino también de espíritu, condiciones indispensables para poder ser útil a Dios y a la Patria.

Seguidamente, el Comisario Local señor Rey Busto, que ya había hecho uso de la palabra al comenzar el acto, se dirige a los Exploradores invitándoles a seguir en todo momento las normas que les acababa de señalar el Capellán de la Institución señor Losada Vázquez, y a continuar con el mismo entusiasmo que hasta la fecha para llegar con ello al fin propuesto.

A continuación el señor Rey Busto hace entrega a los Exploradores de unas cartillas de ahorro, obsequio de esta agrupación, cantándose seguidamente el himno oficial de la Institución y terminando el acto con los vivas reglamentarios, que fueron contestados por todos los presentes.

Con motivo de este acto, hemos tenido oportunidad de ver algunos trabajos manuales realizados por los Exploradores, pudiendo calificarnos de notables; siendo también muy interesantes las diversas aplicaciones a que pueden ser dedicados los bordones, así con el carrillo de campamento, el que igual se convierte en mesa que en cama, la escalera de mano u otro uso cualequiera de los muchos para que tiene aplicación.

En resumen: que la tarde de ayer ha sido magnífica, para los que como yo asistieron a este hermoso acto del que es lástima no se

hubieran dado cuenta muchos padres que son en realidad los llamados a velar por el mejoramiento educativo de sus hijos, a los que están obligados no sólo a ponerlos en condiciones de ser útiles a sí mismos, sino a la Patria que es en realidad quien los necesita.

X.

Don Ricardo García Rivas

Súbitamente y con ese gesto de trágica sorpresa que acompaña siempre a la desaparición de un amigo, ayer nos sorprendió la noticia de que D. Ricardo García Rivas, había muerto a los 57 años de edad.

Una rápida y traidora enfermedad nos privó de una de las figuras más destacadas de la vida judicial de Santiago, cuya personalidad, cimentada en la inteligencia y la rectitud con que honraba su cargo de procurador, no tenía límites.

Unía el finado a su bien mostrada y reconocida idoneidad para el cargo de procurador que desde hace muchos años desempeñaba en Santiago, una actividad sin límites, lo que hacía llegar a su despacho los poderes de todas aquellas personas que buscaban solución a la compleja dificultad de sus asuntos.

Hombre desinteresado, por igual atendía al cliente que había de remunerar su minuta, que a la persona necesitada que acudía a demandar su ayuda. Por eso hoy, D. Ricardo García, tendrá un lugar destacado en el recuerdo de todos; tanto de aquellos a quien sirvió y atendió con el valor de su inteligencia, como de los que, además, recibieron la desprendida donación de su desinteresado.

Era el finado persona enraizada en Santiago, por los vínculos de su trabajo y de su cariño a Compostela, y sus múltiples relaciones y simpatías se han evidenciado hoy con motivo de su muerte.

Tanto al funeral de entierro celebrado en San Francisco, como a la conducción de su cadáver al Cementerio, concurrirían muchísimas personas, entre las que estaban representadas todas las clases sociales. El duelo era presidido por el alcalde D. Manuel García Diéguez y de él formaban parte las catedráticos Sres. Montequei y Romero Molezun, el conde D. Ricardo Bescansa y el profesor de la Universidad, don Manuel Remuñán. El duelo de familia estaba integrado por los hijos del extinto y el hermano político Sr. Sabell Mosquera, instructor de primera enseñanza.

Al dar a nuestros lectores noticia de tan sensible pérdida, publicamos una oración por el alma del llorado amigo y reiteramos nuestro sincero pesar a toda la familia, especialmente a la viuda y a su hijo el inteligente y destacado médico compostelano D. Domingo García Sabell.

Delegación del Estado para la compra, requisita y distribución de chatarra en Santiago de Compostela

En virtud de lo que dispone la Orden de la Secretaría de Guerra del Estado Español, fecha 28 de agosto de 1937 (B.O. de 29 del mismo), ha sido creada para toda la zona liberada, la Delegación Nacional para la compra, requisita, y distribución de chatarra, sin la intervención del Delegado. (Artículo 6º de la citada Orden).

Es preso que todos los buenos españoles se den cuenta de la importancia de este servicio, tanto para atender a las necesidades de la guerra, como para

obtener los materiales precisos a la reconstrucción de los puentes, líneas férreas, etc., que la barbarie marxista ha destruido.

El Estado Español necesita la cooperación de todos, y hace un llamamiento al pueblo de Santiago, para que, desde este momento ponga el máximo interés en recoger cuanto metal inservible posean en sus casas. Todo sirve, hierro, cobre, plomo, aluminio, latón, zinc, etc. Todo tiene aprovechamiento y es útil a España.

Me es grato hacer público para general conocimiento, satisfacción de los interesados y estímulo de todos, que han ingresado en el Depósito n.º 1 (Rajoy, bajos del Consistorio), los primeros donativos, hechos por la Empresa Castromil S. A., y D. Marcelino Núñez, los que han efectuado entregas de metales diversos por un peso aproximado de cinco toneladas cada uno.

Ruego a cuantos industriales posean existencias de chatarra y deseen contribuir con sus donativos al engrandecimiento de la Patria, envíen una nota con la dirección del local donde la tengan almacenada y peso aproximado de la entrega, a la consjería de este Ayuntamiento y a nombre del Delegado Comarcal, al objeto de poder organizar mejor el servicio de recogida.

Oportunamente se anunciará al público las fechas en que esta recogida haya de efectuarse entre el vecindario.

Por Dios, España y su revolución nacional sindicalista. Saludo a Franco ¡Arriba España!

Santiago, 15 de noviembre de 1937. II Año Triunfal.—El Delegado Comarcal del Estado, Manuel Reino Martnez.

NOTICIAS DEL MOVIMIENTO MILITAR

Veinte mil litros de aceite

A Asturias

Salamanca.—El Gobernador civil de Sevilla, comunicó a los periodistas que se habían mandado veinte mil litros de aceite a Asturias, obsequio de los andaluces a sus hermanos asturianos que tanto sufrieron durante el dominio rojo en aquella hermana región.

El Dr. Negrin

A Londres

Salamanca.—Noticias de Barcelona dan cuenta de que el jefe del Gobierno rojo Dr. Negrin, ha salido con dirección a Londres.

Para entrevistarse

Con Companys

Salamanca.—El Consejero de Instrucción pública de la Generalidad salió precipitadamente para Bruselas, asegurándose que llamado urgentemente por Companys para cambiar impresiones acerca de la grave situación que se atraviesa en Cataluña.

Aviones franceses

Para los rojos

Salamanca.—Dicen de París, que tres aviones que estaban en un aerodromo francés han levantado vuelo con rumbo a la España republicana.

Se renueva el mandato presidencial al señor Vargas

Río Janeiro.—El partido republicano de San Pablo, que es el de mayor fuerza del país, ha expresado su adhesión incondicional al presidente Vargas, ofreciéndole su ayuda en esta obra de defensa de la patria.

Río Janeiro.—El Diario Oficial publica una disposición renovando el mandato del presidente Vargas por otros seis años a partir del 6 de noviembre.

También publica disposiciones para llevar a la práctica el régimen corporativo.

La renuncia de los gobernadores de Bahía y Pernambuco no ha causado sorpresa, ya que ambos pensaban intervenir activamente en las elecciones del 3 de enero.

Río Janeiro, 14.—La tranquilidad es completa en el país, que ha acogido bien la actitud del presidente Vargas.

La suspensión de pagos de los intereses de la deuda extranjera es solamente provisional.

Se puede afirmar que este movimiento no es solamente político, sino también económico.

Federación Patronal de Santiago

Vigésimaprimer lista o relación de donantes y donativos, en la suscripción abierta en esta Federación Patronal, para recaudar fondos «Pro acorazado España».

Sres. Don: Enrique Rodríguez Pernas, 2 pts. Constantino Barca Pérez, 50 Cesárea Fernández, 1

Personal técnico de la Principal de Correos de Santiago y Subalternas (tercer donativo) 123 M.ª Josefa Malvarez Dubert, 10 Encarnación Suárez Miranda, 5 Francisca Edreira, 5

Orden de la Jefatura de la Milicia Nacional de F. E. T. y de las J. O. N. S. de Santiago de Compostela

Se ordena a todos los camaradas de la Milicia Nacional de F. E. T. y de las J. O. N. S. comprendidos entre los 19 y 28 años, se presenten sin excusa ni pretexto alguno, durante los días 15 y 16 del corriente mes de noviembre, en las oficinas de esta Jefatura, al objeto de justificar su situación.

En esta orden están también comprendidos los declarados inútiles y los que se hallen disfrutando permiso de convalecencia.

El incumplimiento de esta orden será sancionado severamente.

Saludo a Franco: ¡Arriba España!

Santiago 12 de noviembre, 1937. II Año Triunfal.—El Capitán Jefe, JOSÉ CANCERO PAZ.

Los arbitrios municipales

Recaudado el día 14

Central, 15 55 pesetas. Idem Norte, 6'10 Matadero, 954'20 Camino Nuevo (Estación) 61'05 Camino Nuevo, 145'00 Cochés, 42'05 Hórreo, 167'35 Sar, 43'45 San Pedro, 111'20 San Cayetano, 67'05 Vista Alegre, 49'85 Tarás, 7'05 Carmen, 12'75 San Lorenzo, 16'60 Plaza Mercado, 276'60 Fajera, 398'39 Degüello, 138'78 Total, 2.513'02

Reconocimiento sanitario

Matadero, 58'00 Camino Nuevo (Estación) 3'25 Total, 61'25. Anteayer, día 13, se recaudaron: por consumo, 2.408'04 pesetas, y por reconocimiento sanitario, 187'90.

DEPÓSITOS DE URALITA

Se venden dos de 800 litros cada uno. Razón: taller de carpintería de Juan Rodríguez Lema, Callejón de Entrerriás, Santiago.

Capitol

MAÑANA

A LAS 5 1/2, 7 1/2 Y 10 1/2 Segunda jornada del grandioso film de misterio

LA SOMBRA QUE MATA titulada

EL CÍRCULO ROJO

POR

Bela Lugossi

Los más sensacionales misterios... Intriga constante... La emoción que atenaza... La ansiedad que inmoviliza... y la curiosidad invencible de descubrir el más apasionante misterio de la pantalla.

Sillón: 0'50

Butaca: 0'30

Temporada Popular en el Principal

MAÑANA MARTES

La original película «Paramount»

HABLADA EN ESPAÑOL

TANGO-BAR

Sensacional éxito del inolvidable tenor argentino

Carlos Gardel

y de la bellísima

Rosita Moreno

Butaca: 0'50